

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 5 de Mayo de 1895.

Núm. 408

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Queda encargado de la Administración de este diario, don Emilio Alpizar A.

EL DIARITO

CUBA.—ULTIMAS NOTICIAS.

NO es cierta la muerte del General Flor Crombet. Este bravo General se encuentra perfectamente bien, á la cabeza de sus valientes cubanos.

La noticia de la muerte de Crombet, lo mismo que algunas otras, son bolas que echan á rodar los españoles, que desean influir en el ánimo de los revolucionarios para que se acobarden.

Los Generales Cerbreco y Guillermón tampoco han muerto, como maliciosamente se dijo.

Hoy Guillermón comanda una gran fuerza y tiene prisioneros é muchos oficiales españoles esperando ver lo que hace el ejército español con los pocos detenidos cubanos.

La Revolución marcha perfectamente bien y los cubanos cada día se llenan de más valor y entusiasmo.

Maceo y todos los que con él salieron de aquí se encuentran muy bien, peleando con admirable valor y conquistando honrosos laureles.

Estas noticias las hemos obtenido por cartas escritas de Jamaica.

Nos alegramos mucho al saber que estos

Jefes importantes, á quienes los españoles no han podido matar en la campaña y que si los *mataron* por cables falsos y cobardes, se encuentran bien; y damos nuestros parabienes á la esposa del General Crombet, que tanto debe haber sufrido con la noticia que circuló y que tenemos el gusto de desmentir.

ALARMA EN EUROPA.

París, abril 6.— Mr Jacques St. Cere, corresponsal político de *Herald* en París, ha dirigido el siguiente importante despacho:

“La insurrección de Cuba es un principio de gran alarma para el sentimiento público en Europa.

“Es generalmente creído aquí que el general Martinez Campos no podrá comenzar las operaciones de guerra hasta antes de setiembre. El arribará á Cuba en mayo, pero no podrá completar los necesarios preparativos antes de junio, en cuya fecha empieza la estación de las lluvias, la cual detendrá las operaciones militares por un periodo de tres meses.

“Mientras tanto, los insurrectos tendrán completa oportunidad, para preparar su terreno, y á la vez proclamar un gobierno provisional.

“Si este gobierno logra ser reconocido por alguna naciolidad americana, uno de los golpes más serios será dado á la dominación de España en Cuba.

“Los disturbios interiores del gobierno español, son así mismo tan grandes, que de 20 años á la fecha España no se ha encontrado faz á faz, con una posición tan difícil como la presente.

Esta es la acertada opinión que predomi-

EL DIARITO

na en los círculos políticos de Europa; pero como la obcecación hasta la temeridad es cualidad distintiva de los gobernantes españoles, éstos se empeñan en continuar aherrojando á Cuba por la brutalidad de la fuerza, y tendrán que ceder sin gloria y sin provecho, porque ni tienen los recursos necesarios para sostener una segunda campaña con esperanzas de éxito, ni podrán hacer encorvar de nuevo bajo el yugo á un pueblo que ya se ha cansado de oprobiosa esclavitud.

Martínez Campos haría un gran servicio á su patria, á la vez que alcanzaría la victoria más prestigiosa para su nombre, si dijese á España: "Es imposible atar lo que la ley de historia ha desatado. Dejemos á los cubanos regir en absoluto sus propios destinos, y salgamos de América enarbolando bandera de reparación; que así atenuemos en la historia los vejámenes que hemos infligido como conquistadores.

CONTRATOS EN LONDRES.

Londres, abril 6.—Algunos agentes del gobierno español están ocupados activamente en Inglaterra verificando contratos para la inmediata remisión á España de grandes respuertos militares, municiones etc., pues la guerra de Cuba casi ha agotado las existencias que había el metrópoli.

Y en tanto, ¿quién paga esas reposiciones? Porque España está en bancarrota, y no hay banquero en Europa que le haga un empréstito, garantizado con la isla que se le va de las manos.

MACEO ACTUANDO.

Kingston, Jamaica, abril 10.—Se han recibido noticias de Santiago (indudablemente de origen español) en que se habla de tres derrotas sucesivas que ha recibido Maceo.

Pero no se habla de muertos ó heridos por ambas partes, ni se dan detalles que presten carácter de verosimilitud á la noticia.

Lo que parece probable es que Maceo está cansado á los gozquecillos que lleva tras de sí, y éstos dan por victorias las astutas escapadas del héroe.

Algo grande sabremos dentro de poco, á daspecho de la fiscalización española.

BUEN ACOPIO.

Una banda de 150 rebeldes entró en los campos de la compañía de minas de Juragua, cerca de Santiago, anoche, y confisco todas las armas y machetes que tenían los trabajadores. También se incautó de alguna dinamita que allí había almacenada. No se causó ningún perjuicio á las propiedades de la compañía.

Golpes como estos son necesarios, porque á la vez que sirven para aumentar el parque de guerra de la revolución, tienden á disminuir los elementos del contrario.

PÁNICO EN LA HABANA.

Key West, Fla., abril 11.—Por pasajeros que llegan aterrorizados de la Habana, se sabe que el complot para hacer volar los polvorines de la bahía fué preparado por una asociación política secreta, compuesta de cubanos y españoles. Se añade que la Habana es un volcán que puede hacer erupción en cualquier momento. Los arrestos por sospechas continúan en grande escala. Las autoridades dicen que tienen informes de otros complots igualmente terribles en los cuales la dinamita será usada, y las ramificaciones se extienden de un extremo á otro de la isla. El gobierno está asombrado del número de españoles que simpatizan abiertamente con los insurrectos.

WASHINGTON.

Los cubanos simpatizadores en esta ciudad e muestran grandemente regocijados con el arribo del General Máximo Gómez á Cuba, y esperan grandes sucesos de su experta jefatura.

Máximo Gómez y José Martí partieron de Santo Domingo para Haití en los primeros días del mes de abril. De allí salieron en un gran yacht, acompañados con 50 hombres, bien armados y equipados. Ellos hicieron rumbo al Norte, evadiendo el encuentro con los cruceros españoles, y desembarcaron cerca de Holguín, donde estaba esperando por ellos una gran fuerza. Entre los oficiales que acompañan al

General Gómez iban el brigadier General Francisco Borrero y el Coronel Angel Guerra.

LA VERDAD SE ABRE PASO.

El teniente Fernández, del batallón de Simancas, que fue enviado de Baracoa al mando de una fuerza española para impedir el desembarco de Maceo, y que tuvo *dos muertos* y nueve heridos en el encuentro, ha sido sometido á una corte marcial, por no haber podido evitar el desembarco de la expedición.

En una correspondencia especial al *Herald* se asegura que fueron *doce* los muertos que tuvieron los españoles, y que la partida de Maceo fué reforzada con 300 hombres que mandaba Félix Ruen, acampando en Las Cuevas á tres millas de la ciudad. Otros movimientos revolucionarios ocurrieron en Veguita, Sabana y Sabanilla, y corría el rumor de que los insurrectos intentaban atacar la ciudad.

Hay, pues, que estar prevenidos contra las noticias de marca española, que tienden á extraviar la opinión convirtiendo en victorias las derrotas sufridas. No olvidemos que España sigue su táctica de siempre, y por tanto no debemos tomar en serio sus boletines de la guerra.

Key West, abril 15.—Una expedición de cubanos de Jamaica desembarcó en Mazamora dos noches hace, y está marchando hacia el interior. La expedición fué en botes abiertos.

OTRA EXPEDICIÓN.

El general La Chambre (?) anuncia que una partida exploradora del gobierno, encontró hoy (9 de abril) una banda de insurrectos que había desembarcado en Duaba. Las tropas atacaron á los insurrectos tomando tres prisioneros; pero el resto de la banda huyó al campo, y . . . la del humo.

Con victorias como las que venimos anunciando, se hunde España en América.

CUBA.

Cada día toma mayor incremento el mo-

vimiento revolucionario en la desgraciada Antilla.

Por las últimas noticias sabemos que los cubanos cuentan con un fuerte ejército de 20,000 hombres poco más ó menos, y que España ha mandado numerosas tropas y sus más prestigiados generales para debelar la insurrección.

La opinión en los círculos políticos de la Gran República es de que España será impotente para sofocar el grito indignado de todo un pueblo, cansado de llevar la ignominiosa cadena de la esclavitud.

¡Dios salve á ese infortunado y simpático pueblo!

(De *La Nueva Era*.)

SEDA DE MOLUSCOS.

Los italianos tratan de poner en moda un producto especial que trabajan con singular esmero: la seda de molusco, con la cual en los antiguos tiempos se fabricaba la tela ó tejido de algos.

Si el romanticismo no hubiese pasado de moda en el mundo, los poetas emplearían los símiles más pintorescos para descubrir á la mujer moderna.

Los productos del mar adornan los tocados de las damas en formas de perlas, coral y concha. En lo sucesivo la seda de sus trajes tendrá la misma procedencia. Y hasta en Palermo y Lucca se venden ya chales, gorros y guantes tejidos con aquel producto.

Las algas son filamentos suaves, flexibles, dóciles y resistentes que segregan ciertos mariscos para adherirse á las rocas y á las plantas marinas.

El molusco que más y mejor produce es la *pinna*, especie de marisco grande provisto de conchas, largo, en forma de cono, que abunda en las costas de Cerdeña, Córcega y Sicilia.

La *pinna* pesa relativamente mucho, y por esta causa se ve obligada á rodearse de numerosos hilos para no caer desde el punto que escoje en la roca favorable á su tranquila existencia.

Encuéntranse también algas en derredor de la vulgar almeja; pero los filamentos son cortos y difíciles de elaborar para los tejidos.

Los italianos dragan junto á las rocas, re-

cogiendo los mariscos de *pinna* y arrancando las algas que han segregado. Estos filamentos se introducen en agua de jabón, luego los peinan, y, por último, los hilan proporcionalmente, colocando dos hilos de algas por uno de verdadera seda que constituye el alma. En seguida se lavan los hilos en un baño de agua mezclada con jugo de limón ó ácido cítrico y se estiran con hierros calientes.

El hilo de algas tiene un precioso color dorado y es más resistente que la seda común.

Actualmente fabricase mucho algodón artificial con fibra de madera, que da resultados maravillosos, y también se hacen tejidos con la fibra de nuez de coco, que antes se empleaba en soldar las vías de agua de los barcos y en retener el líquido en los vasos de las pilas eléctricas.

Se dice que este último filamento, por su dureza y resistencia, puede servir para fabricar corazas protectoras análogas á la del famoso Dowe, pues las balas de los Mauser, á cien metros de distancia, no traspasen la primera del tejido.

EL PAPA ENTRE BASTIDORES.

Desconsoladora por demas, es la noticia que del Salvador nos llega.

El señor Rafael Gutierrez, presidente de aquella república "ha ahorcado" el mandil de mason, esa hermosa insignia que representa una de las mas bellas instituciones humanas.

No creemos, como la mayoría de la prensa que comenta el hecho sensible, que el señor Gutierrez reemplazará aquella dignificadora divisa por la fatídica sotana de sacristán.

No creemos que las libertades del pueblo salvadoreño están en jaque, ó en peligro de ser proscriptas. desde que el ciudadano presidente abdicara de sus mas bellos principios.

No creemos que semejante hecho sea precursor de la mas negra y oprobiosa de las reacciones que puedan verificarse en el sistema gubernamental de un pueblo;

No creemos, en fin, porque sería degradar la personalidad de aquel magistrado y ofender la dignidad cívica del pueblo, que ha confiado en él los destinos patrios, que el papa cuchichee entre bastidores ó que asoma su ladina nariz por entre las hendijas de las puertas entreabiertas del palacio presidencial, para hacer de la valiente república del Salvador una

segunda Ecuador. esto es, otra *república del corazón de Jesús*, de la virgen María ó de san Torquemada, donde la constitución, la ley y todas las prerrogativas cívicas estén á merced de una caterva de obispos y clérigos imbéciles y haraganes, entregados á vivir en la molice á expensas del sudor del pueblo que saquearán á su antojo con el millar de *arbitros* que concibe y establece el clérigo y sanciona la santa sede con la bendición apostólica.

No creemos, nó, que el señor Gurierrez, bravo soldado que con tanto denuedo se ha batido por las libertades de su patria, empañe el brillo de su historia y provoque la antipatía y el furor de su pueblo y la de todos los elementos liberales de la tierra, arrojando la república maniatada en los antros del Vaticano, para que sea devorada por los buitres que allí se anidan.

Y si tal hiciera el presidente convertido, no nos extrañaría ver el denonado pueblo salvadoreño levantarse una vez mas, soberbio é indomable, para derrocar al prevaricador y castigar el ultraje inferido á la república y á la libertad.

SE COMPRA

Una cocina usada en buen estado.
En esta imprenta se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupaba por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.

San José, Enero de 1895

7ª av. n.º 558 oeste

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confien y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N.º 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA